

木もれ日 通信

Komorebi Tsushin

第56号

平成28年1月

つきだて花工房発

季刊誌

◎つきだて花工房は木もれ日のようなぬぐもりと
やさしさを持ち続けるみなさまの公共施設を目指します。

春の日をその身に透かして輝く
里山の花々に会いに、足も軽く

暑さや寒さのピークは、暦の上で季節の変わり目のあたり。暑さのピークは立秋の頃。日中はエアコンがないと身の置き場のないほど暑いけれど、その頃からは暗くなると秋の虫たちが足元で盛んに鳴くようになる。秋は風の音で来たことがわかると歌われてきたが、虫たちが教えてくれると言つてもいいかもしれない。そう考えると、寒さのピークは立春の頃。寒さのピークであると同時に雪がよく降るようになる頃でもある。それでも、寒さの底では徐々に春の準備が始まる。フクジュソウの芽生えを楽しみに、足元を気にしながら里山を歩きたくなる時期でもあるのだ。

フクジュソウの次に気になりだすのが、シユンランだ。

3月の声を聞くようになると、「そろそろ咲いただらうか」と気になり始める。二ラや水仙のような細長い葉が地際からすっと伸びる。その間から伸び出す花茎を探すのが楽しみの一つになる。花茎は薄い膜のようなものに包まれて、一目でそれとわかる。花は優しい薄緑色の萼(がく)片に包まれて横向きに咲く。帽子をかぶつて手を横に広げたような姿だ。白い花には赤い斑が入る。舌をペロンと伸ばしたように見える。

もちろん、木々には葉がない時期なので、春の柔らかな日差しが地面にまで降り注ぐ。春の陽を受けるシユンランの花の透明感は美しい。フクジュソウが春陽をキラキラと照り返して輝くのとは対極的にある美しさ

だ。春の数ヶ月だけを地上で過ごすフクジュソウは「スプリング・エフェメラル」春の妖精」と呼ばれるが、姿からすれば、シユンランの方が妖精と呼ぶのにふさわしいようと思う。

ジジババとも呼ばれて人々から親しまれてきたこの花は、よく園芸の対象となり、栽培もされていたようだ。種から育てる実生では、開花まで少なくとも5年はかかるようで、野生のものを採取・養成し、株分けなどで増やすという。近年は里山もイノシシが盛んに掘り返すので、せめて人間による採取は控えてほしいものだ。

また、花は食べることができる。酢の物、天ぷら、また塩漬けにしたもの、桜の花と同じようにお茶として楽しむこともある。ただ、たくさん取れるものでもないので、できるだけ多くの人の目を楽しませてあげられるよう配慮をしたい。

シユンランも毎年、同じ場所に咲く花だ。お気に入りの場所の、お気に入りの株を見つけて毎年会いに行く。春の里山歩きの楽しみの一つだ。



お客様ノオト

このノートはたくさんのお客様の笑顔と思い出が詰まつた
つきだて花工房の宝石箱です



紺野家親族会様(栃木県)

今では珍しい4世代家族、月館町斎藤様のご親戚。昨年までは5世代。びっくりですね。栃木県より90歳を超えるおじいちゃんも宿泊されました。健康の秘訣を教えて頂きたいですね。



月館を愛する会様(東京都)

旧月館町の時に発足された東京月館会。今回、再びの呼びかけで故郷にお帰りになり、懐かしいお話を会話が弾んでいました。いつでも花工房は心のふるさととのこと。「おかえりなさい」



寺島様(伊達市・月館町)

寺島家の、三番目のお嬢様のご結婚が決まり、両家の顔合わせで利用されました。この日はあいにくの雨でしたが、皆さん的心は晴れ晴れ。祝酒も進んだようでした。遠く栃木に嫁がれる娘さん、どうぞお幸せに。



伊達市ふれあい交流GB大会様(伊達市)

花工房ご利用が今回で3回目となる皆さんです。泊りがけで2日間ゲートボール大会をされ、表彰式を兼ねてお食事をされました。元気を頂きました。



健幸都市づくり課様(伊達市)

伊達市は健康推進しています。2日間にわたり、各町の方々が身体を「動」かし、心も喜ぶ「食」とともに元気いっぱい「樂」しみましょう! をスローガンに、元気づくりを体験されました。



クリスマスリース作り

福島でお花屋さんを営む佐藤実花さんを講師に迎え、プリザーブドフラワーを使ったクリスマスリース作り体験を行いました。はじめは戸惑っていた参加者のみなさんも次第に夢中になり、個性の光る作品に仕上がりました。



こんにゃく作り体験

昔ながらの、芋から時間をかけて作るこんにゃく作り。講師の菅野ミヨさんは地元の農家で食品加工の名人。参加者の皆さんには体験してみなければわからないコツを掴み、さっそく自宅用にこんにゃく芋を買い求めていました。



午後の小さな朗読会 つきだて花工房リーディングアラウドの会のメンバーが花工房のロビーで朗読をします。

午後のひとときを心温まるお話を過ごしてみませんか。参加費無料。平成28年2月13日(土)15:00~ 沢村貞子作「私の浅草」

季節の一品

鶏肉と根菜の豆乳煮



材料 (4人分)

鶏もも肉	400g	豆乳	600ml
ゴボウ	40g	生クリーム	100ml
人参	40g	バター	30g
大根	40g	塩・コショウ	適量
レンコン	40g	薄口醤油	少々
玉ねぎ	40g	コソソメ	2個
おろししょうが	少々	サラダ油	適量

- ① 鶏肉と玉ねぎを一口大に、ゴボウと大根は乱切りに、人参とレンコンはいちょう切りに、それぞれ切って下茹しておく。
 - ② 鍋にサラダ油を熱して①の鶏肉と野菜を炒め、豆乳を材料がひたひたになるくらいに入れて中火にかける。
 - ③ 沸騰してきたら弱火にして塩・コショウ・おろししょうがと薄口醤油・バター・コンソメを加え、味を整える。
 - ④ 仕上げに生クリームを加えて完成。

厨房のイチオシ!

12月から衣替えしたお膳の献立からおすすめをご紹介!
まずは手作りこんにゃくを柚子酢味噌でお召し上がりい
ただく一品です。手作りならではのこんにゃくの食感と柚子
の香る味噌の相性は抜群です。

次に伊達鶏のメンチカツです。カラッと揚げたメンチカツを割ると、コクのある肉汁が溢れます。そのほか、鰯とだいこんのお鍋や月替わりの釜めしなど、温かいお料理をご用意しています。ぜひ、ご賞味ください。

震災後休止していた月館町の老人作品展示即売会が昨年11月7・8日、ようやく復活しました。原発事故の影響による農産物への不安も薄まりつつある昨今、各会場から合わせて60名以上のお年寄りが参加して、150点を超える農産物や手工芸品が出品され、そのほとんどが売り切れの盛況ぶりでした。

復活！月館町老人作品展



卷之三



日々の暮らしにハーブの香りを～ハーブ教室

2月29日(月) 「ハーブコスメ」ハーブのリップクリーム作りとハーブの化粧水作り
3月28日(月) 「春のハーブガーデニング」ハーブ開き寄せ植え・ハーブリフォーム

田舎では、今でも「小間物屋」のようなお店があり、その店頭に竹かごなどが飾られているのを見ることができます。目の詰まった米とぎ用のザル、目の大きく開いた芋洗いかご。中には川魚漁に使うようなものも見受けられます。

当たり前のことですが、工業製品ではない竹は一本一本個性を持つています。曲げやすいもの、折れやすいもの。素直な竹、癖の強い竹。もちろん、竹の種類によって使い方は異なります。その一つ一つを見極めながら編んでいく竹細工の技術は、一朝一夕に習得できるものではないと同時に、はるか昔の先人たち

た物語2作品が取り上げられました。一つは古典「竹取物語」を構成したお話。もう一つは現代のお話。男の子からいじめられている女の子が、竹やぶで出会ったおばあさんとのふれあいの中で自信を取り戻していく、というお話。

おはあきんは竹細工の職人、竹を割つて器用に竹ヒゴを作り、かごを編んで女の子にプレゼントします。話の内容から、使われた竹は篠竹ではないかと推察されます。もつとも、作るものによって材料が違うので、大きな、目の粗いかごであればほかの竹が使われたのでしよう。

今や高級品の感もある竹細工ですが、かつては生活必需品でした。かごはもちろん、ざるや網じやくしなど、農具や台所用品。細く裂くことでいろいろな形にすることができ

こと自体にかなりのスキルが必要なり、竹細工は受け継ぐ人がどんどん減り、絶滅危惧技術といつてもいいでしょう。竹細工の技術が絶え、石油が枯渇してしまった時、果たしてこの技術を再び自分達のものとできるかどうか。そう遠くない未来にやってきそうな事態を見据えて、今から技術を受け継ぐべきかもせりません。はて、間に合うかどうか。

ある程度の強度もあり、水にも強い竹は優れた自然素材のひとつだったのです。

晩秋に贈る小さな朗読会 #14

すっかり秋の恒例イベントとなつた「晩秋に贈る小さな朗読会」。14回 目となつた今秋の朗読会は竹をテーマとした物語2題。

一つ目は「竹取物語」を題材として、朗読の島岡安芸和さん自らがアレンジした「なよ竹のかぐや姫」。この物語では、女優の岸本真依さんがかぐや姫に扮し、朗読をさらに印象

卷之三

音楽も、この朗読会のために古後
公隆さんが作られた楽曲をメイン
に、ご自身が奏でるエロの重厚な音
と日ノ下慶一さんのピアノの纖細な
タッチで、物語が一層心にしみるよう
でした。また、二つの物語の最後には
ヴォーカルの濱平奈津美さんの透明
感溢れる歌も入って、夢のようなひ
とときとなりました。

的に盛り上げました。特に夜空に輝く月に、かぐや姫がほんのりと照らされたような照明が効果的で、物語

講 師：瀧田 勉 先生（ハーブとスローライフの研究家）

参加費：1,800円（材料費・税込）

月館のソラ

この通信を手にしている方のほとんどは花工房を訪れたことがありますので、ここに広がる景色はご存知でしょ。ただ、季節により、天気により、時間により、様々な表情を見せてくれます。そんな「月館のソラ」を、ほんの少しですが紹介しましょう。



2015年の初日の出。年が明けて目に見えて何かが変わるわけではありませんが、元旦に日の出を望む心持ちはまた違うものです。



春は里山に柔らかな衣を着せてくれます。そして、その衣は日々色を変えていきます。



夏の水分をふんだんに含んだ空気が、強い日差しに照らされて雲の峰となって空にそびえます。
写真は月館運動場。



満月の夕べ。写真では小さくなってしまいますが、肉眼で見ると本当に大きく見えます。そして月夜は大きな蛍光灯で照らされているように景色が明るく見えます。



ちょっと冷え込んだ秋の朝、珍しく雲海のような霧が出ました。太陽によって空気が暖められると、文字通り「霧散」してしまいます。写真は交流館もりもり南側の芝から眺めた景色。

◆いつも温かく迎えて下さりスタッフの方々の微笑みに囲まれ歌つて踊つて楽しく過ごすことが出来ました。
(靈山町 Y.O様)

◆父母が亡くなり故郷に泊まれる唯一の場所です。今後も可能な限り利用したいと思います。

本もれ日通信ではみなさまからのお便りを随時募集しております。

郵便またはメールでも受け付けております。ぜひお寄せ下さいませ。



(千葉県 S.G様)

お客様の声



◆毎回季刊誌楽しみにしています。表紙の写真とてもステキです。白黒だからこそ素朴でとてもいいですね。
(桑折町 E.S様)

◆いつも温かく迎えて下さりスタッフの方々の微笑みに囲まれ歌つて踊つて楽しく過ごすことが出来ました。
(靈山町 Y.O様)

編集後記

木もれ日通信55号プレゼント当選者
福島市 加藤幸枝様
静岡県 須崎法子様
伊達市保原町 佐藤やすノ様

木もれ日通信56号プレゼント当選者
福島市 加藤幸枝様
静岡県 須崎法子様
伊達市保原町 佐藤やすノ様

木もれび56号
プレゼント
ハーブティ
ハーブマグセット
さらに!
古後公隆さん
オリジナルCD
3名様にプレゼント

休館日
2/16(火)
3/8(火)
4/19(火)

年末の忙しさも過ぎ、また新たな年を迎えるにあたって、また新たにがんばります!~あか~
(厚)

冬の楽しみ、あんぽ柿、凍み豆腐、ひきな炒り、いか人参。そして炭の掘りごたつで食べる蜜入りリンゴ。
福島はおいしい。

1/24(日)
2/23(火)
3/23(水)
2/8(月)
3/9(水)
4/7(木)
【新月の夜】

月の明かりで疲れた心を癒したい。
いますぐカレンダーにチェック!!

【満月の夜】

